



<https://www.revclinesp.es>

DP-028 - TRATAMIENTO QUIMIOTERÁPICO EN NUESTROS PACIENTES ONCOLÓGICOS PALIATIVOS EN FUNCIÓN DEL SEXO Y LA EDAD. EXPERIENCIA EN UN HOSPITAL DE ESPECIALIDADES DEL SAS

R. Tinoco Gardón, M. Rodríguez Mora, N. Maya Hamed, R. Castilla Ortiz, P. Balbuena Figueroa y E. de la Hoz Adame

Medicina Interna. Hospital Universitario de Puerto Real. Puerto Real (Cádiz).

Resumen

Objetivos: Nuestro objetivo fue evaluar el empleo de quimioterapia en la etapa final de la vida en pacientes oncológicos en seguimiento por el Equipo de Soporte de Cuidados Paliativos (ESCP) de nuestra área en función de la edad y sexo del paciente.

Material y métodos: Realizamos un estudio descriptivo retrospectivo cuya unidad de análisis fueron las historias de los pacientes incluidos en el programa del ESCP del Hospital Universitario de Puerto Real (Cádiz) que fallecieron entre julio a diciembre de 2017. Se revisaron las historias de los pacientes que recibieron quimioterapia (QT) en su último año de vida en función de la edad y sexo.

Resultados: De los pacientes incluidos en el programa de seguimiento del ESCP de nuestro hospital, fallecieron en el periodo de tiempo de julio a diciembre 2017 154 pacientes. De éstos, 70 pacientes (45,45%) recibieron QT en el último año. De los 70 pacientes que recibieron QT, el 55,71% eran hombres (39 hombres) y el 44,28% mujeres (31 mujeres). De entre el total de hombres que recibieron QT en su último año, el 53,84% tenían menos o igual a 65 años y el 46,15% más de 65 años. De entre el total de las mujeres, el 48,38% tenían menos o igual de 65 años y el 51,61% más de 65 años.

Discusión: La QT paliativa en nuestros pacientes sigue estando presente en un alto porcentaje de pacientes en su último año de vida. La decisión de mantener un tratamiento quimioterápico en etapas finales de la vida debe realizarse conociendo la repercusión que puede causar en los pacientes debido a sus efectos secundarios y posibles efectos psicológicos que éstos llevan. Se deben individualizar estos tratamientos valorando el riesgo/beneficio, intentando evitar el sufrimiento y mejorar la calidad de vida de nuestros pacientes en situación terminal.

Conclusiones: Con nuestros datos observamos que casi la mitad de los pacientes del estudio recibieron quimioterapia en el año previo a su fallecimiento. Es algo mayor el porcentaje en hombres con respecto a las mujeres. Entre los hombres, una mayor proporción de pacientes tenía menos de 65 años, mientras que en el grupo de las mujeres la edad no había diferencia entre los dos grupos de edad.